

Fuente de SAN RAFAEL (Córdoba, Córdoba)



Fuente de San Rafael (T. Pérez Fernández, agosto 2011)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente de SAN RAFAEL

Pedanía aldea, paraje o pago:

Casco urbano

Municipio:

Córdoba

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **344330.717** Y: **4194911.005** Huso: **30** Altitud: m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadalquivir del Guadalmellato al Guadiato

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sierra Morena (05.45)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No está incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Venero de La Palma

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

3 Tipo de Surgencia

Galería, cimbra, zanja o mina de agua

4 Descripción

Fuente situada junto a la iglesia del Juramento en la plaza de San Rafael, lleva el nombre de San Rafael guarda custodia de Córdoba. Se encuentra en el lugar donde se apareció, Su construcción data de 1809 y consta de un grueso pilón rectangular de mármol negro, respaldado por un esbelto pilar barroco adosado al muro en cuyo frontispicio se encuentra un escudo de la ciudad. Tiene un solo caño de agua que se abastecía de una parte de la "paja de agua" del venero de la Palma que el ayuntamiento había concedido a la iglesia del Juramento, con la condición de que abasteciera a esta fuente.

Las aguas tradicionales procedentes de manantiales de la sierra abastecieron a Córdoba desde la época romana hasta principios del siglo XX, permitiendo a la población disfrutar de unos niveles de salubridad que variaron mucho a lo largo de las distintas épocas. Según el libro de "Las Aguas de Córdoba", de López Amo, el manantial se encontraba en el depósito del Sombrero del Rey. Este nombre era relativamente común, y se daba a las alcubillas que tenían una curiosa forma en la parte superior, de las que en Córdoba hubo al menos tres. Este Sombrero del Rey, cerca de las cocheras de Aucorsa y el molino de los Ciegos, fue tapado de manera inmisericorde en unas relativamente recientes obras de ampliación del acceso por la carretera de Badajoz. En una de las fotos se puede ver su estado antes de las obras.

El manantial abastecía entre otras a la fuente de la Plaza del Corazón de María.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente urbana

6 Caudal Medio

Caudal **Bajo** (1 - 10 l/s)

¿Se agota? **Prácticamente siempre agotado**

7 Uso del Agua

Otro: **Ornamental**

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Medio**

9 Estado de Conservación

Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Construcciones, obras públicas y/o desmontes próximos.

11 Descripción arquitectónica

Fuente separada del muro 55 cm., consta de dos partes, pilar labrado en mármol negro, conformado por 5 losas de piedra, cuya altura oscila entre 75 y 85 cm. por el desnivel del terreno. Tanto en el borde superior como inferior, destaca un resalte, labrado en las mismas piedras que forman el pilar.

El frontal se desarrolla con una pilastra adosada, apoyada en basa cúbica de mármol negro de 55 cm. de altura, en cuyo centro brota el caño. Esta pilastra central presenta talla de piedra arenisca y contempla en su zona inferior una inscripción tallada directamente sobre la piedra, con la fecha de fundación 1809. Sobre la pilastra, una placa de mármol blanco con el escudo de Córdoba se adosa a ella mediante cuatro lañas o grapas de hierro.

Como fondo del frontón aparecen dos listones de piedra que acompañan el sentido vertical del pilar, ensanchándose en su base mediante volutas helicoidales. Remata el conjunto un chapitel con diferentes volúmenes. (Información añadida por R. Córdoba)

12 Antecedentes históricos

La construcción de la fuente data de 1809. Esta fuente tenía una parte de la paja de agua del venero llamado de la Palma que el Ayuntamiento había concedido a la iglesia del Juramento en 22 de mayo de 1801 a condición de alimentarla. La fuente empezó a surtir al público el día 21 de marzo de 1809 (Ramírez de Arellano 1976, 75).

Por su ubicación, esta fuente fue testigo en el siglo XIX de acontecimientos históricos relacionados con la devoción a San Rafael, como la procesión de desagravio organizada tras la evacuación francesa de Córdoba o las rogativas por las epidemias de fiebre amarilla o cólera.

Información obtenida de:

- <http://cordobapedia.wikanda.es>
- <http://pasearporcordoba.webnode.com>
- <http://puertadeosario.blogspot.com>
- Librod de "Las Aguas de Córdoba" de López Amo.

13 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco:

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usó Público: **Alto**

Histórico/socio-cultural: **Alto**

Arquitectónico: **Medio**

Económico:

Arraigó/Aprecio popular: **Alto**

14 Valoración General

Media

15 Nombre del autor/es de la ficha

**T. Pérez Fernández (Grupo de Espeleología de Villacarrillo, G.E.V.)
(23-05-2010)**

16 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.